


ÉDITO 

 L'année 2022 aura été hors norme sur plu-

sieurs points, tout d'abord l'équilibre géopolitique 

dont nous avions l'habitude a été déstabilisé au 

début de l'année par l'invasion de l'Ukraine par la 

Russie. Nous avons évidemment une pensée pour 

les nombreuses victimes de ce conflit. 

 

 En France, nous devons faire face à une in-

flation sans précédent, des charges qui s'envolent 

dans tous les domaines et un coût de l'énergie qui 

met nos entreprises en péril. 

 

 Depuis deux ans, l'influenza aviaire mettait à 

mal les élevages du sud de la France laissant notre 

région indemne. Malheureusement l'épizootie est 

arrivée chez nous, une véritable hécatombe dans 

nos élevages qui pour certains auront été touchés 

plusieurs fois dans l'année. 

 

 Plus précisément pour les Jeunes Agriculteurs 

du Maine-et-Loire, nous nous sommes réunis, le 24 

mars,  pour l'élection du bureau pour ce nouveau 

mandat. Nathalie PICHAUD a succédé à Ludovic 

RONCIN à la présidence. 

 

 Fin mai, une délégation du Maine-et-Loire se 

rendait au Congrès des Jeunes Agriculteurs qui se 

déroulait au Havre. L'occasion de débattre sur le 

rapport d'orientation qui avait pour sujet : Pour une 

convergence entre les attentes du consommateur 

et la pérennisation des filières agricoles. 

 

 Le 18 et 19 juin avait lieu la deuxième édition  

de   notre   grand   évènement   public   dénommé  

  

 

 

 

 

 Fermes en fête. La météo capricieuse de ce 

 week-end ne nous a pas  aidé, mais nous 

 avons réussi à valider nos objectifs en

 communiquant sur notre beau métier. 

 

  Le 13 octobre a eu lieu notre Forum à 

 l'Installation chez Guillaume SÉCHET à  

 Chemillé en Anjou. L'occasion pour nous 

 d'échanger avec plus de 160 élèves en  

 formation agricole et leur faire connaître les 

 principaux interlocuteurs liés à l'installation. 

 

 En fin d'année, Anaïs ADAM a laissé sa 

place à Amélie DOUGÉ au poste de char-

gée de mission réseau départemental. 

 

  Avant les fêtes, nous avons organisé le 

 Noël des JA, notre marché de Noël avec la  

 mise en avant de produits locaux et une  

 occasion intéressante d'échanger avec les 

 citadins. 

Matthias MENARD,   

Secrétaire Général JA49 
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PRÉSENTATION 

Jeunes Agriculteurs Maine-et-Loire : qui sommes-nous ?  

 Jeunes Agriculteurs Maine-et-Loire représente un réseau de plus de 200 jeunes, âgés de 

moins de 38 ans, installés, étudiants ou salariés ayant un projet d’installation. Le réseau JA 49 est 

réparti sur 4 régions naturelles (Baugeois-Vallée, Saumurois, Mauges et Segréen) du département 

et organisé en 13 structures locales. 

• NOTRE ÉQUIPE ADMINISTRATIVE 

Jeunes Agriculteurs Maine-et-Loire, c’est aussi une équipe de collaborateurs :  

        Amélie DOUGÉ (depuis novembre)   

Chargée de mission animation du réseau JA  

 Anaïs ADAM (jusqu’en décembre)    

Chargée de mission animation du réseau JA  

 Marine DUBOST    

Assistante projets  

• NOS AMBITIONS  

Renouvellement des  

générations en agriculture  • Animer le milieu rural  

• Proposer des idées novatrices  

Défendre les intérêts des jeunes 

agriculteurs et ceux en phase 

d’installation  

• Communiquer sur le métier d’agriculteur  

• Former de futurs responsables syndicaux 
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Conseil d’Administration JA 49 

Les autres membres du Conseil d’Administration :  Thierry BAUMARD, Sébastien BOUIN, Kenny BRAUD, 

Sylvain BRISSET, Guillaume COSNEAU, David GIRARD, Julien GREMAUD, Florian LANDREAU, Corentin 

MARTIN, Jean PLASSAIS, Clément PINEAU, Tristan POINCLOUX, Jean-Baptiste RICHARD, Julien RIO  

• NOS ÉLUS 



INSTALLATION  

Assurer le renouvellement des générations en agriculture 
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EN RÉGION PAYS DE LA LOIRE 

I. Le renouvellement des générations en chiffres  

 

 Le dossier « renouvellement des générations en agriculture » est resté au cœur des préoccupa-

tions des Jeunes Agriculteurs des Pays de la Loire et du Maine et Loire. Dans les 3 années qui viennent, 

le nombre de départs en retraite bien que déclinant restera important avec plus de 2000 départs pré-

vus en 2023. Les départs seront supérieurs à 1900 en 2024 et 2025 en Pays de la Loire... Si les agriculteurs 

à partir en retraite sont nombreux, les porteurs de projet le sont aussi. 453 candidats à l’installation se 

sont présentés au Point Accueil Installation en 2021.  Sur cette même année, ils sont 199 à avoir enta-

mé un Plan de Professionnalisation Personnalisé. Ces candidats sont autant d’agriculteurs en devenir 

pour 2023.  

 

 En 2021, ce sont 103 jeunes agriculteurs qui se sont installés en Maine et Loire avec les aides mal-

gré un parcours à l’installation perturbé par la crise sanitaire. Ces statistiques font du Maine et Loire, un 

des départements le plus dynamique en matière d’installations aidées et non aidées au niveau natio-

nal. La région des Pays de la Loire et particulièrement le Maine et Loire voient l’installation de projet 

particulièrement diversifié en termes de production : élevage, maraîchage, arboriculture, viticulture ; 

de mode de commercialisation avec le développement des circuits courts mais des débouchés en 

circuits longs qui restent importants. Toutefois, entre défense de prix rémunérateurs et promotion du 

métier d’agriculteur dans les écoles, le dossier du renouvellement des générations a nécessité toute 

l’énergie du réseau.   

 

 5 groupes de travail régionaux ont réuni les responsables des 5 départements ligériens pour 

avancer sur les sujets de la dotation jeune agriculteur, de la PAC 2023, du prix départemental à l’instal-

lation, du lien à créer avec les communautés de communes, de l’accompagnement des porteurs de 

projet à l’installation, de l’étude à l’installation, du droit à l’essai…   

 

3 groupes de travail nationaux et un séminaire  

 Une session RGA les 1, 2 et 3 février à Millau sur le thème « Me former pour défendre le RGA » 

 Au programme, débat avec Julien DENORMANDIE alors Ministre et Loïg CHESNAIS GIRARD Vice-

Président Agriculture à Régions de France sur l’enjeu de l’articulation des politiques nationales et  
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régionales et témoignage d’un JA polonais sur le renouvellement des générations au niveau européen.  

Alexia CANTIN et Guillaume SECHET ont fait le déplacement pour le Maine-et-Loire. Pour eux : « Cette ses-

sion de travail permet d’échanger avec l’ensemble du réseau sur des problématiques communes. Former 

les responsables sur ce dossier si cher à JA est essentiel. D’autant plus que l’enjeu est grandissant. Nous 

repartons de cette session avec des compétences supplémentaires et une motivation grandissante ». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

II.  Des actions nombreuses pour promouvoir le métier et l’installation en agriculture  

 

 Une semaine RGA pour susciter des vocations   

Du 7 au 11 février s’est déroulé la semaine pour le renouvellement des générations en agriculture. 

Jeunes Agriculteurs a mis en lumière les atouts du métier par l’intermédiaire d’infographies mettant en 

avant le sens du métier, l’innovation, la mission de nourrir les hommes… Hugo DAVY s’est prêté au jeu de 

la vidéo Konbini pour parler de son métier. Sa vidéo a remporté la médaille d’argent au concours natio-

nal de la semaine RGA !     

 

III.  Un travail politique de fond sur l’installation 

 Dans le cadre de la mise en place de la PAC 2023, le Conseil Régional devient autorité de gestion 

sur les aides non surfaciques du second pilier dont les aides à l’installation. 

 

 Une dotation jeune agriculteur finalisée pour la PAC 2023 

 Les Jeunes Agriculteurs des Pays de la Loire et des départements se sont efforcés de construire avec 

le Conseil Régional et la Chambre Régionale une dotation jeune agriculteur attractive et simplifiée.  Cette 

nouvelle DJA aura un montant de base plus élevée et 2 modulations seulement. JA a obtenu que cette 

DJA soutienne particulièrement les porteurs de projet en élevage grâce à une modulation dédiée. Cette 

nouvelle DJA sera effective en janvier 2024 Jeunes Agriculteurs souhaite voir au moins 650 installés aidées 

par an. en Pays de la Loire.    
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 Une étude à l’installation en remplacement du plan d’entreprise 

 Jeunes Agriculteurs Pays de la Loire, après avoir enquêté auprès des partenaires de l’installation : 

banque, centre de gestion, MSA et Chambre d’Agriculture, ont entamé, avec cette dernière, un travail 

de refonte du plan d’entreprise (PE). Fini le document très administratif ! L’étude à l’installation aura dé-

sormais pour objectif d’amener le porteur de projet à se questionner davantage sur ses objectifs de vie, 

de rémunération et sur les aspects économiques, sociaux et environnementaux de son installation. Les 

différents volets de cette étude à l’installation feront échos aux formations dispensées dans le cadre du 

dispositif à l’installation aidée.   

 

 Des CDOA professionnels qui retrouvent du poids  

 À présent présidée par le Conseil Régional, la Commission Départementale d’Orientation Agricole 

Installation devient la Commission Départementale Installation. Plus qu’un changement de nom, c’est 

une évolution de la composition et un renforcement de la prise en compte de l’avis des membres que 

reflète cette CDI. En effet, il ne sera dorénavant plus possible de s’installer avec les aides avant son pas-

sage en CDI. Cela permettra aux professionnels de réorienter des projets qu’ils jugent insuffisamment pré-

parés avant que le jeune agriculteur s’installe. Les préconisations formulées en jury du stage 21h seront 

transmises aux membres de la CDI qui pourra s’assurer de leur réalisation dans l’objectif de toujours 

mieux accompagner les porteurs de projet.  

 

IV. Perspectives 

 Le Pacte et Loi d’Orientation d’Avenir Agricole : une opportunité !   

 C’est à l’occasion d’un évènement organisé par les Jeunes Agriculteurs que le Président de la Ré-

publique a annoncé le lancement d’un Pacte et d’une Loi d’Orientation d’Avenir Agricole. Ce PLOAA 

s’articule autour de 3 axes sur lesquels JA saura être force de proposition :  

• L’orientation et la formation  

• L’installation et la transmission 

• L’adaptation et la transition face au changement climatique  
 

Sarah BIGOT, Déléguée Régionale JA Pays de la Loire  

AU NIVEAU DÉPARTEMENTAL  

FORUM À L’INSTALLATION  

 Le forum à l’installation est un temps fort du calendrier JA 49. Cette année, il s’est déroulé sur l’ex-

ploitation de Guillaume SÉCHET, gagnant du prix à l’installation 2022. 

 

C’est donc à Neuvy en Mauges le 13 octobre dernier que nous avons accueilli en milieu de matinée 

nos partenaires afin d’investir les lieux et préparer les stands.  



Installation Page 6 

 Le midi, un repas tous ensemble apporte un mo-

ment de convivialité avant d’accueillir les élèves. Dès 

13h30 ce ne sont pas moins de 160 élèves qui ont ré-

pondu présents venant de 5 écoles agricoles du dé-

partement.  

 

 Trois pôles permettaient de varier les échanges 

dans l’après midi. Un premier hall avec les partenaires, 

visite libre des élèves qui permet de rencontrer 

leurs futurs contacts directs pour leurs projets. Un pôle 

présentation de l’exploitation avec un témoignage du 

jeune installé et de son cédant. Et enfin, un pôle témoi-

gnage de deux JA, un fraichement installé et un en 

cours de démarche à l’installation. 

 

 Cette action est toujours appréciée à la fois par 

les élèves qui créent un premier contact concret avec 

le milieu agricole et par les partenaires qui jaugent le 

potentiel et les tendances d’installation des futurs di-

plômés. 

« DEMAIN JE M’INSTALLE» 
 

 Chaque année, JA 49 invite les responsables de formation agricole aux interventions “DJM”, ces 

interventions à trois voix (un conseiller bancaire, un conseiller en gestion et un JA) ont pour but de pré-

senter avec le plus de réalisme possible le dispositif à l’installation aidée de la Chambre, le parcours et 

l’accompagnement requis pour avoir toutes les clés pour devenir un chef d’exploitation préparé à la 

gestion d’une entreprise agricole. Sur cette action nous sommes en partenariat avec l’AS49 et le Cré-

dit Agricole. 

 Ces interventions permettent de rencontrer et d’échanger avec une part significative de la gé-

nération qui se forme actuellement au métier d’agriculteur. En 2022 c’est plus de 150 élèves en forma-

tion agricole qui ont été sensibilisés au parcours à l’installation aidée. 

 Guillaume SÉCHET, responsable Installation-Transmission 

PRIX À L’INSTALLATION 

 

 Le prix départemental à l’installation permet de promouvoir l’installation aidée en agriculture en 

mettant sur le devant de la scène des candidats, leurs projets, leurs parcours. 



  

 

   Pour l’édition 2022, ce sont 131 formulaires qui ont été envoyés correspondant au nombre d'ins-

tallations aidées en 2020 en Maine et Loire. Le conseil d’administration JA 49 a ensuite présélectionné 6 

candidats, chacun de ces 6 candidats a reçu un administrateur chez lui pour échanger plus en détails 

sur son parcours à l’installation. Le candidat a ensuite été présenté, via l’administrateur qui l’a rencon-

tré, au jury qui départage le podium final.  

Le gagnant départemental devient ambassadeur régional. 

 

Le Classement 2022 :  

1er : Guillaume SÉCHET, installé en 2020 en installation progressive à Chemillé en porcs, canards, pou-

lets et cultures de vente. 

2ème : Julie BELLOIN, installée en GAEC à Vern-d’Anjou en poules pondeuses, vaches allaitantes et 

cultures de vente. 

3ème : Thomas GRIMAULT, installé en GAEC à Brion en vaches laitières, semences de maïs et méthani-

sation. 
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Journée RGA  

 Cette journée RGA 2022, s'est déroulée le 17 février 2022, nous avons commencé cette journée par 

le jury du prix à l'installation et l'après midi, nous avons accueilli nos partenaires pour un débat sur "le droit 

à l'essai". Peu connu dans nos régions, cette pratique est courante en Haute-Savoie.  

 Nous sommes partis du constat qu'il y avait de plus en plus de demandes pour des installations indi-

viduelles, est-ce que l'association fait peur ? Des solutions existent pour préparer un porteur de projet à 

s'installer : les formations, les stages parrainages… Quant à l’installation dans une société, avec un ou 

plusieurs associés, hors-cadre, peu de solutions se présentent pour se rétracter sans perdre de billes, en 

cas de séparation pour tels ou telles raisons. C'est pour cela que le débat sur "le droit à l'essai" réfléchi et 

proposé par GAEC & Sociétés nous a été présenté pour l'envisager comme un réel acte au service du 

renouvellement des générations en agriculture. 

Alexia CANTIN, responsable Installation-Transmission 

Guillaume SÉCHE T Julie BELLOIN Thomas GRIMAULT 



FILIÈRES - DOSSIERS SUIVIS 

Défendre les intérêts des jeunes agriculteurs  

Filières  

             PORC  

  

 Le porc n’est pas épargné par les répercutions des événements mondiaux. Sans doute une fi-

lière des plus volatiles concernant les prix des intrants (aliments) et les prix de vente. L’année a com-

mencé avec des trésoreries d’exploitation au plus bas, au point de déclencher un plan d’urgence 

de l’état avec un déblocage rapide de 75 M€ puis un deuxième déblocage prévu de 175M€ et 

20M€ pour les cotisations MSA. Sur cet axe, JA a été présent et a maintenu une pression afin que les 

dossiers avancent.  Au printemps, la filière a pu être aidée au même titre que les autres concernant 

le plan alimentation Ukraine qui visait à aider à faire face aux charges alimentaires des exploitations. 

Malgré un coût alimentaire restant élevé, le prix de vente, lui, s’est envolé. À partir d'août, le prix a 

dépassé les 2€/kg, du jamais vu depuis le passage à l’euro. La mondialisation du marché explique 

cela. Une baisse de l’offre généralisée en Europe et des difficultés en Chine liées à la peste porcine 

et à la Covid-19 créent un manque de matière sur le plan mondiale. 

 

Guillaume SECHET, responsable dossier porc 

                VIANDE BOVINE 
 

 

  La décapitalisation du cheptel bovin continue en 2022 avec une baisse de 3.2% pour le 

troupeau allaitant. Même tendance pour le cheptel laitier avec un nombre de vaches en recul de 

2.4%. Cette décapitalisation n'a pas conduit à une augmentation des abattages (-5% TEC) puisqu'elle 

est surtout due à une forte baisse des entrées de primipares dans les troupeaux (-9%). On note une 

forte baisse sur les mâles de 8 à 24 mois -7.2% notamment dû à une baisse des sorties de jeunes bovins. 

Quant aux réformes laitières, elle chute de 6.2%.  

 

 Tout cela se traduit avec des prix records avec plus de 1€/kg en plus pour la vache R. En effet, fin 

2021 on notait la cotation de la vache R à 4.32€/kg alors qu'elle s'élève actuellement à 5.4€ (+25%). Le 

schéma est le même sur les jeunes bovins viande R avec une hausse de 4.39€/kg à 5.34€ (+22%). Ceci 

explique un prix du broutard haut 3.35€/kg (+23%) avec un recul des exportations de 4.6% au profit du 

marché national.  Pour les vaches laitières, le plafond à 5€/kg a presque été atteint fin octobre. On 

souligne quand même une forte augmentation pour la vache passant de 3.49€/kg fin 2021 à 4.72€ au-

jourd'hui (+35%).   
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 Cependant le bond des coûts de production viande bovine, avec un indice IPAMPA de près 

de  + 19%, n'a pas permis aux éleveurs de profiter des prix de vente record, puisqu'ils n'étaient toujours 

pas assez élevés !  

 Cette année a aussi été marquée par la mise en place de la loi EGAlim 2 avec malheureusement 

pas assez de contrats signés dans les campagnes. Ils doivent permettre de définir une formule de prix 

qui tient compte d'un indicateur portant sur les coûts de production ainsi que le prix de marché. Il est 

important et obligatoire de proposer nos contrats pour que la valeur revienne dans nos fermes ! Le prix 

doit couvrir nos coûts de production pour que la filière viande bovine de demain subsiste !  

 Enfin, c'est dans cet élan que la section bovine départementale poursuit la mise en place de la 

marque " La Belle Angevine ". Cette marque de l'association des éleveurs de viande bovine d'Anjou a 

pour but de valoriser la viande issue de nos troupeaux allaitants nés, élevés et abattus en 49 auprès des 

GMS ainsi que des collectivités locales du département.  
 

Clément ROUSSELOT, responsable dossier viande bovine 

Filières 

  Lait 

 

 

Et si 2022 rimait avec EGalim2 ? 

 
 

Point conjoncture 

 Nous observons un retour de la croissance de la collecte mondiale lié à la collecte aux Etats-Unis 

et en Europe.  Par contre, la collecte en Océanie reste en retrait. On observe également une crois-

sance des prix probablement moteur de la croissance de la production dans les pays d’Europe du 

Nord. Au global, l’offre laitière mondiale est en croissance. Du côté de la demande, on observe un ra-

lentissement avec la Chine moins présente aux achats (niveau proche de 2020) et des pays en difficul-

té financière (Egypte par exemple). 

 

 La demande au niveau de l’Union Européenne commence à subir l’effet inflation avec un recul 

amplifié des produits de grande consommation. Cette double confrontation d’une offre mondiale en 

progression et d’une demande en recul se traduit par un recul des prix. Les cotations beurre/poudre 

sont revenues au niveau de 2021 (430€ à 470€ /1000 litres). Nous sommes dans un contexte de retourne-

ment sans visibilité sur la durabilité de ce changement. Ce contexte provoque soit un certain atten-

tisme des acheteurs, soit au contraire une recherche de couverture des besoins.  

 

 En France, le volume de consommation des PGC poursuit sa baisse. Elle s’accélère sur les produits 

qui ont connu les plus fortes hausses en prix (beurre, fromage). Sur le prix du lait, la hausse observée est 

de l’ordre de 20 % corrélée avec un indice IPAMPA élevé mais qui semble se stabiliser (baisse des en-

grais et hausse du soja).  La période est très incertaine avec un risque de voir les cotations des produits 
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laitiers baisser plus vite que les autres intrants à la production et à la transformation. 

Mise en place de EGalim2 difficile  

 La loi est entrée en vigueur depuis le premier janvier 2022 pour les entreprises privées. Les produc-

teurs ont placé de grands espoirs sur cette évolution de la loi EGA où les propositions de la FNPL s’ajoutent 

aux propositions portées par la FNSEA. Malheureusement, tout n’a pas fonctionné. En effet, la mise en 

place de cette loi a pris du temps et les industriels comme les grandes surfaces n'ont pas été des plus ré-

actifs. Cependant, les matières premières agricoles (MPA) ont enfin été sanctuarisées et leur prise en 

compte est belle et bien faite dans la fixation des prix. Ceci s'est traduit par une augmentation du prix 

payé au producteur de 90€ à 120€ de moyenne par rapport à 2021, même si le conflit russo-ukrainien et la 

baisse de matière première a accentué cet effet.  

 

 2022 a été également une année noire pour les producteurs Sodiaal qui ont dû se battre contre leur 

propre coopérative pour obtenir un prix rémunérateur. La coopérative n'a pas du tout joué le jeu de EGa-

lim 2, elle a préféré mettre de côté cette loi et appliqué sa propre grille de prix, ce qui a conduit à un prix 

du lait inférieur de 30€ en moyenne pour ses producteurs par rapport au prix du marché. Malgré plusieurs 

rencontres, personne n'a obtenu de réponses concrètes et sérieuses sur cette situation. Force est de cons-

tater aujourd'hui la perte de confiance des producteurs pour leur coopérative. 

Un avenir incertain  

 Sur les négociations commerciales qui commencent, les entreprises ont envoyé leurs CGV avec la 

nécessité de refaire passer des hausses à la fois sur la MPA et aussi sur la MPI avec la prise en compte de 

la hausse de l’énergie. En 2023, le segment PGC pourrait être vécu comme un amortisseur des marchés. 

La problématique énergie touche également les producteurs. Sur le soja, la tendance est liée à une re-

prise des achats, notamment en Chine. Ce qui inquiète les éleveurs, c’est l’évolution des stocks pour 2023 

avec un effet ciseau qui pourrait être important. La période est très incertaine avec un risque de voir les 

cotations des produits laitiers baisser plus vite que les autres intrants à la production et à la transformation. 

JA 49 toujours présent  

 En 2022, nous sommes restés toujours aussi dynamique pour porter le dossier lait. Pour cela, nous 

avons participé à différents événements et rencontres :  

 Formations sur la filière laitière pour les nouveaux élus JA sur la production laitière et l’organisation 

de la filière en début d’année, 

 Participation à plusieurs groupes lait Pays de Loire et Bretagne pour échanger sur la conjoncture et 

le ressenti des producteurs sur le terrain, 
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 Communiqués de presse et rencontres avec Sodiaal pour trouver des solutions à l'attitude de la 

coopérative, 

 Rencontre de Laïta, Lactalis et la Sill lors du SPACE, 

 Tout au long de l’année : participation aux instances FRSEAO lait, (CA et bureau) FDL et au Ci-

lOuest. 

 En 2023, JA restera vigilant sur la bonne application de la loi EGAlim2 et notamment par les 

coopératives. Et même si l'incertitude règne sur le prix futurs de nos produits et l'écart avec les intrants, 

l’optimisme sera toujours le moteur de JA car le positif attire le positif. JA est là et le sera encore long-

temps pour veiller au grain.  

Julien GREMAUD, responsable dossier Lait 

               CAPRIN  

Pour l’année 2022, les défis pour la filière caprine restaient les mêmes :   

 D’abord  la prise en compte par l’aval des coûts de production, avec la demande de valoriser le 

lait d’au moins 60€/1000L. C’est début juillet, qu’une revalorisation du prix du lait sera appliquée. Malgré 

des marchés qui sont revenus au niveau d’avant Covid-19, les inquiétudes concernant le pouvoir 

d’achat du consommateur pèsent et auront des conséquences sur la production, d’où l’importance de 

poursuivre les revalorisations, pour faire face notamment à la hausse des charges d’exploitation. 

 Quant à la filière chevreau, elle reste encore fragile malgré une hausse de centimes en €/kg, mais 

qui ne permet pas de palier à l’augmentation du prix de la poudre de lait. Puis l’inquiétude se fait sentir 

avec la disparition des engraisseurs. La filière cherche alors des solutions, d’où le projet Val Cabri porté 

par la section caprine d’Interbev, après trois ans d’études, qui a permis de sortir des résultats quant à la 

valorisation de la viande de chevreau, avec l’engraissement à la ferme.   

 

 A propos du renouvellement des générations en caprin, c’est une production qui continue d’atti-

rer les jeunes ainsi que des personnes en reconversion, elle reste dynamique et porteuse. Une bonne 

nouvelle face aux nombreux départs à la retraite qui s’annoncent dans les prochaines années ! Cepen-

dant avec la forte inflation des matériaux, plusieurs projets ce sont stoppés car impossible d’installer 

dans ces conditions. Il est de plus urgent de prendre en compte les coûts de production, pour continuer 

d’attirer et d’installer ! 

 Pour 2023, de nombreux défis attendent encore la filière caprine, entre inflation, production fourra-

gère, attentes sociétales et changement climatique ! 

Nathalie PICHAUD, responsable dossier caprin 
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   VOLAILLE  
 

 Notre région a été l’épicentre d’un séisme sans précédent dans l’Histoire de l’aviculture. 

L’influenza aviaire 2022 a frappé de plein fouet l’intégralité de la Vendée, ainsi qu’une bonne partie 

de la Loire-Atlantique et du Maine-et-Loire, sans oublier des cas plus sporadiques sur la Mayenne et la 

Sarthe. Notre département paie un lourd tribu également, tout particulièrement dans les Mauges. Aux 

traumatismes de ceux touchés par un cas ou dépeuplés s’ajoute l’angoisse financière, se demander si 

l’on pourra surmonter cette situation. Et quand redémarrer est possible, c’est dans le stress permanent. 

D’autant plus quand on sait que, si la biosécurité est fondamentale, elle ne suffit pas à se prémunir de 

l’influenza.   

 Bien que les délais administratifs et des versements des aides ne sont pas toujours en phase avec 

l’urgence financière des exploitations impactées, l’État a répondu présent sur cette première vague. 

La reconduction des dispositifs pour les dégâts économique après le 15 septembre 2022 était très at-

tendue par la profession. Annoncé il y a peu, les taux d’aides seront moins importants, mais la crainte 

de la non-reconduction du dispositif était si forte que nous l’accueillons avec soulagement. D’autant 

que la crise n’est pas finie. Si notre région n’a plus de cas depuis la mi-janvier, c’est à la Bretagne 

d’être fortement touché dans le sud des Côtes-d'Armor. 

 L’annonce de l’arrivée du vaccin pour l’Hiver prochain est porteuse d’espoir, mais aussi de ques-

tions : quelles espèces, pour quels coûts et qui va payer ? 

 La production de canard paie le plus lourd tribut dans cette crise, avec un potentiel de produc-

tion d’animaux d’un jour fortement impacté. 

 La production d’œufs de consommation est dans une situation très tendue, outre l’augmenta-

tion de toutes les charges ainsi que le coût de l’ovosexage, les distributeurs ne jouent pas toujours le 

jeu. L’Influenza a parfois le dos large en matière d’importations. 

 L’Influenza, au-delà des conséquences économiques, entraine un moral avicole catastrophique 

et vient s’ajouter à la crise inflationniste, des charges opérationnelles loin d’être intégralement répercu-

tées dans les contrats. À ce tableau déjà bien sombre, s’ajoute, comme pour l’ensemble des produc-

tions, un coût de la rénovation et construction des bâtiments aussi brutal qu’inédit, sans parler du triple-

ment des taux de crédit en moins de 2 ans, représentant souvent plusieurs dizaines de milliers d’euros 

en plus sur un projet. Dans ce contexte, l’érosion des superficies et places de poulaillers sont inéluc-

tables. 
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AUTRES DOSSIERS SUIVIS PAR JA  

FONCIER 

 L’agriculture est aujourd’hui à un tournant majeur de son histoire : d'ici à 10 ans, plus de la moitié 

des chefs d’exploitation auront cessé leur activité. Le foncier agricole est au cœur de cette mutation 

profonde que connaît et va connaître encore demain l’agriculture française. La terre agricole est l’ob-

jet de toutes les convoitises : agrandissement des exploitants déjà en place, artificialisation, énergies 

renouvelables, installation de jeunes agriculteurs, etc. Pour Jeunes Agriculteurs, l’installation de jeunes 

nombreux et formés est la première des priorités. Afin de préserver les terres agricoles et d’installer des 

jeunes nombreux, nous devons dès maintenant relever de nombreux défis. 

 Depuis plusieurs années, JA consacre une partie du temps à l’élaboration d'une loi foncière, qui 

entre en vigueur à partir de début 2023, permettant d'assurer la régulation du marché sociétaire avec 

comme principal objectif de favoriser l'installation de jeunes et le renouvellement des générations agri-

coles en luttant contre la concentration excessive des exploitations et l'accaparement des terres agri-

coles. 

 JA est également présent au sein de la CDOA et de la SAFER. En 2022, c'est 930 dossiers de de-

mande d'autorisation d'exploiter, que ce soit en installation ou en agrandissement, qui ont été consul-

tés, avec une augmentation des dépôts de dossiers par rapport aux années précédentes. 

 

Vincent COLINEAU, responsable du dossier foncier 

 Bien que le taux d’importation de poulet en France ait franchi le cap symbolique des 50%, l’avi-

culture française a pourtant des opportunités à offrir avec des consommations par habitant résistant 

bien, voire en augmentation dans certaines productions. Soyons, malgré tout, confiant dans notre ca-

pacité à surmonter cette crise. 

Tristan POINCLOUX, responsable dossier avicole 
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OPÉRATION SACS DE BLÉ 

 Comme chaque année, nous avons semé du blé dans la zone d'activité de Chemillé en Anjou. 

Nous nous sommes retrouvés le 1er juillet pour rencontrer nos partenaires fidèles à l'opération Sacs de 

Blé sur la parcelle quelques jours avant la récolte.  

 Cette action a deux enjeux importants, Le premier a pour but de sensibiliser sur l'accaparement 

des terres à des fins non agricoles. Le second a une vocation solidaire, en effet grâce à cette opéra-

tion, nous faisons un don de 550 euros à l'AFDI 49 (Agriculteur Français pour le Développement Inter-

national) qui œuvre et qui aide des habitants du Burkina Faso, de Tunisie et de République Démocra-

tique du Congo dans le développement de leur agriculture. 

 Une autre aide de 950 euros est apportée à l'association St Gabriel Solidarité qui est présente 

dans trente pays pour soutenir des projets d'éducation. 

 

Matthias MENARD, responsable de l’opération « Sac de Blé » 
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CONGRÈS 2022 

Proposer des idées novatrices  

Le traditionnel congrès JA s’est déroulé au Havre du 30 mai au 1er juin.  

 Les 38 congressistes des JA Pays de la Loire ont pu fortement contribuer au rapport d’orientation 

lors de la séance des amendements. En effet, pas moins de 12 amendements ont été défendus pour 

nourrir ce rapport sur les attentes des consommateurs.  

 

 

 

 

 

 

 

 Le rapport moral portait sur les leviers pour favoriser les relations entre nos structures JA et les terri-

toires. Un sujet cher à JA Pays de la Loire compte tenu de la place de notre agriculture dans notre 

économie et notre dynamisme régionale.  

 Ce congrès fut aussi l’occasion par l’intermédiaire du discours du Président de rappeler que nous 

sommes une terre de production et que notre rôle en matière de souveraineté alimentaire est grand. 

C’est pourquoi nous martelons l’importance d’être payé au juste prix et que l’application d’EGalim 

doit nous aider dans cette quête.  

 Enfin, les nombreux moments conviviaux de ce Congrès ont permis une vraie cohésion de la dé-

légation ligérienne. En espérant vous voir nombreux au Congrès 2023 à Saint Malo !  

 

Sarah BIGOT, Déléguée Régionale JA Pays de la Loire 
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EMPLOI · FORMATION 

Former de futurs responsables  

 Elioreso-Anefa est une plateforme de solutions dédiée à l’emploi et la formation agricole en Maine-

et-Loire qui regroupe un ensemble d’associations, mutualisant leurs services et accompagnements auprès 

des agriculteurs employeurs de main-d’œuvre, mais aussi des candidats désireux de se former ou de tra-

vailler en agriculture. Et vous le savez, l’agriculture est riche par sa diversité de productions (en départe-

ment), de métiers mais aussi de parcours pour y accéder.  
 

Retour chiffré sur nos activités : 

Promotion des métiers et des formations auprès des candidats en  

agriculture 

Emploi | Formation  Page 16 



Accompagnement des entreprises qui recrutent en direct, sur leurs 

besoins de main-d’œuvre 

Gestion du temps partagé au service des entreprises agricoles 
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Gestion du remplacement au service des exploitants  

Nombre d’heures et d’utilisateurs par motif : 

Appui à la montée en compétences via le GEIQ 

179 
adhérents 

Camille LEPERLIER, chargée de missions CDE 
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Formation de responsables : « À l’Aise et Responsable » 

 « À l’aise et responsable » revient en 2022 avec le format 

complet ! Ce sont 10 jours de formation répartis sur l’hiver (5 jours 

de janvier à mars et 5 jours en novembre-décembre). L’occasion 

d’aborder différents thèmes : la prise de parole en public, la 

conduite de projets, la connaissance des médias, ou encore la 

négociation et comment faire du lobbying. Le but étant de s’ap-

proprier les bons outils pour connaître son environnement profes-

sionnel, économique et politique, ainsi que les enjeux qui y sont 

liés.  

 Cette année ce sont 5 stagiaires qui ont suivis la formation, un groupe à taille humaine afin de 

créer du lien avec d’autres agricultrices et agriculteurs du département. Et petite nouveauté, lors de 

leur séjour de 2 jours à Paris, ils ont pu visiter l’Assemblée nationale, accueillis par Philippe BOLO.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Ouverte à tous, elle est prise en charge par VIVEA, et avec la possibilité de prendre le Service 

de Remplacement pour se faire remplacer le jour de la formation ou dans les 3 mois qui suivent sur 

son exploitation. N’hésitez plus à vous inscrire pour la prochaine session, « à l’aise et responsable » est 

reconduite ! 

Nathalie PICHAUD, responsable du dossier formation  
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ÉVÈNEMENTS  

Communiquer sur le métier d’agriculteur  

Evénements Page 20 

FERMES EN FÊTE ! 
 

 L’évènement phare de communication « Fermes en Fête » 

est revenu pour une deuxième édition ! Jeunes Agriculteurs Maine 

et Loire s’est mobilisé pour une nouvelle édition, qui a eu lieu les 18 

et 19 juin, sur 8 lieux dans tout le département, lors du week-end 

des journées nationales de l’agriculture. L’objectif reste le même : 

d’ouvrir les fermes au grand public afin de passer un moment d’échange, de convivialité et de par-

tage. Un succès toujours au rendez-vous auprès du public.  

 

 Cet évènement permet aussi de solidifier le réseau, car l'action est certes coordonnée par JA 

49 mais ce sont les cantons qui animent sur le terrain. Ce travail, main dans la main, permet de renfor-

cer les liens de travail et de convivialité entre canton et département. 

 
 

 Ces actions délocalisées en Maine et Loire ont permis aux visiteurs de rencontrer les agriculteurs 

de leur territoire, de découvrir leur travail, leur production, le temps d’un week-end. Au programme : 

rando-ferme, dégustations de produits locaux, marchés de producteurs, expositions de matériels agri-

coles, visites de fermes, ateliers découverte des filières agricoles, nouvelles technologies, animations 

enfants…  
 

Guillaume SECHET, responsable du dossier Fermes en Fête  

NOËL DES JA  
 

 Dimanche 11 décembre, les JA étaient présents à Angers pour tenir leur traditionnel marché de 

Noël en partenariat avec Soleil d’Hiver. L’objectif reste le même, promouvoir l’agriculture et les pro-

duits du Maine-et-Loire.  

 

 

 

 

 

 

 



 Les Angevins ont pu découvrir la diversité et la qualité de nos produits locaux « Mangez Fran-

çais » : jus de pomme, pâtes, œufs, fromages, légumes, etc. L’occasion de venir à la rencontre de nos 

agriculteurs et d’échanger avec eux sur leurs pratiques.  

 

 La présence des brebis et des chèvres attire autant les petits que les grands. Nous remercions les 

bénévoles présents pour leur investissement et leur bonne humeur malgré le froid. Un verre de l’amitié 

a été célébré en l’honneur de notre ancienne animatrice, Anaïs ADAM, pour son travail accompli au 

sein de JA . 

 

Jean PLASSAIS, responsable Noël des JA 

Evènements Page 21 

FOIRE EXPOSITION D’ANGERS  

 Après deux années d’absence dû à la crise sanitaire, la Foire d’Angers a fait son grand retour 

pour cette année 2022.  Ce sont les structures locales de Pouancé et  Segré qui se sont associées pour 

mener à bien ce projet. 

 Cet évènement s’inscrit dans une volonté 

d’aller au devant des consommateurs et de pro-

mouvoir le métier d’agriculteur. Ce week-end a 

été apprécié par l’ensemble des bénévoles pré-

sents qui sont prêts à renouveler l’expérience 

pour l’édition 2023. Alors à vos agendas, nous 

vous attendons le 22 et 23 avril prochain pour ve-

nir soutenir le stand JA. 

 

François GIARD, responsable Foire d’Angers 

 Samedi 23 et dimanche 24 avril, une trentaine de bénévoles 

JA se sont relayés pour faire vivre les 300 m² de stand dédié à la 

promotion des filières agricoles du département. La mini-ferme a 

séduit les foules lors de la traite et de l’atelier fabrication de beurre. 

Cette édition de la Foire était consacrée au végétal avec une 

grainothèque et de nombreuses animations autour des semences 

et des plantes. 



RÉSEAU LOCAL  

Dynamiser le réseau local 

SÉMINAIRE  

 Le 28 juin, les présidents et secrétaires des structures locales ainsi que les membres du conseil 

d’administration JA 49 se sont réunis afin de définir le projet de mandature 2022-2024. Retour en 

image sur une journée riche en échange 
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• JA Chemillé  

 Fort d’un territoire agricole attractif, l’année 2022 a été riche et intense pour les JA de Chemillé. 

Avec une première édition réussie en 2021, nous avons reconduit l’évènement ferme en fête chez Alexis 

MARTINEAU (Valanjou). Au programme : Randonnée pédestre de 6 Kms, avec dégustation de lait, 

viande et vin sur le parcours. Pour récompenser nos randonneurs, nous avons innové, avec 2 Food 

trucks présents à l’arrivée. L’après-midi a été un temps d’échange convivial, avec la présence d’un 

concours photos de qualité par France AgriTwittos.  

 

ACTIVITÉ DES STRUCTURES LOCALES  

• JA Angers-Ouest 

 Nous avons entamé l’année avec notre assemblée géné-

rale annuelle qui s’est poursuivie avec une journée conviviale et 

festive autour d’un bon repas et d’une partie de bowling.  

 

 Nous sommes repartis sur la 2ᵉ édition de Fermes en Fête. 

Nouveauté cette année, nous avons pu compter sur le soutien de 

l’Atoll, le centre commercial situé à Beaucouzé. Une journée, un 

samedi, au centre des Angevins pour venir découvrir nos anima-

tions et échanger avec les producteurs locaux. 

Cela nous a permis de remotiver nos bénévoles et de nous chal-

lenger. Nous sommes prêts pour attaquer la 3ᵉ édition de Fermes 

en Fête. 

 Notre traditionnel tournoi de palet s’est déroulé en septembre, l’occasion de fédérer du monde 

et de redynamiser notre réseau. Cet événement annuel nous a permis de doubler le nombre de parti-

cipants de l’an passé. Un succès toujours au rendez-vous !  

Jean PLASSAIS, JA d’Angers Ouest 

 Merci à l’ensemble des bénévoles pour leur 

investissement et leur bonne humeur. Cet évène-

ment est important pour préserver la notoriété du 

canton et la cohésion du groupe JA Chemillé. 

C’est aussi l’occasion d’intégrer et accompagner 

les futurs JA de demain.  

Réseau local Page 23 



 Comme l’an dernier, l’opération sacs de blé a été renouvelée. Elle met en avant la nécessité de 

préserver les terres agricoles, tout en s’inscrivant dans une démarche solidaire.  

 

 Conscient de l’intérêt pour l’animation de notre territoire, les JA de Chemillé se sont mobilisés 

toute l’année pour les différents évènements de JA Maine-et-Loire. Merci à ceux qui se sont investis 

dans ces animations :  

Simon MARTIN, président des JA Chemillé 

  

 Sous la chaleur du mois d’août et après 2 ans 

d’annulation, nous étions présents lors du traditionnel 

Festi'Elevage de Chemillé. C’est un moment important 

de notre calendrier qui combine convivialité et renta-

bilité pour notre structure. C’est une édition record 

pour notre canton, en termes de bénévoles présents 

et bénéfices générés. Un grand merci au groupe pré-

sent lors de cet évènement.  

 Forum de l’installation chez Guillaume SÉCHET,  

 Interventions dans les établissements scolaires et for-

mations agricoles,  

  Prix à l’installation (Félicitation à Jordan GASTINEAU 

pour sa deuxième place en 2023).  

 Dans la continuité de 2022, nous allons organiser une 

soirée de cohésion, avec les familles. De belles perspec-

tives nous attendent pour cette nouvelle année, avec la 

volonté d’entretenir la dynamique et l’enthousiasme de JA 

Chemillé.  

• JA Beaupréau 

 Cette année, nous sommes revenus pour la deuxième édition « Fermes en Fête » qui a eu lieu au 

Moulin Moine avec une ferme ouverte sur une exploitation en maraîchage à Jallais. Malgré une chaleur 

caniculaire, nous avons été présents jusqu’à la fin. Nous avons choisi de mettre en avant la filière fruits et 

légumes avec une animation de l’interpro Interfel. Nous sommes prêts pour une nouvelle édition l’année 

prochaine !  

 Après deux années d’absence à cause de la crise 

sanitaire, la Petite Angevine revient en 2022. La foire de la 

Petite Angevine est une foire commerciale et agricole an-

gevine qui se déroule le temps d’un week-end sur l’hippo-

drome de Beaupréau, près de Cholet.  
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 L’occasion de découvrir et d’échanger sur nos métiers d’agriculteurs auprès de jeunes qui ont 

pour projet de s’installer ou qu’ils soient en cours d’installation. L’objectif reste le même : mettre en 

avant le réseau Jeunes Agriculteurs afin de développer d’avantage d’action. 

 Pour clôturer l’année 2022, nous avons décidé 

d’organiser une journée conviviale et festive à 

l’étang de la Coudraie à Beaupréau afin de remer-

cier l’ensemble du réseau pour son investissement 

sur notre territoire.  

 

Pique-nique, barbecue, bière était au programme 

avec la visite de l’exploitation laitière de Nicolas.  

Une vingtaine de jeunes ont répondu présents, l’occasion de redynamiser et développer le réseau 

JA. 

 

Clément OLIVIER, secrétaire des JA de Beaupreau 

• JA Segré 

 

 Notre équipe de Segré s’investie comme tous les ans sur le Comice qui a lieu pendant la foire ex-

position de Segré le premier week-end d’avril. Nous participons à la mise en place et certains JA em-

mènent des animaux. Plusieurs races de bovins sont représentées, ainsi que des petits ruminants. Nous 

sommes présents tout au long du week-end pour présenter notre métier aux visiteurs et aider les béné-

voles à tenir la buvette et la restauration rapide.  

 

 Nous avons participé à l’organisation de la Foire d’exposition d’Angers avec la structure de 

Pouancé. L’occasion à nouveau de communiquer sur notre métier auprès d’un large public. Plusieurs 

activités ont été mises en place pour faire découvrir les différents aspects de l’agriculture. 
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 Nous avons renouvelé notre « rando ferme » à l’occasion de « Fermes en Fête ».  Nous avons 

étoffé notre événement en proposant deux parcours pédestres de 5 et 15 km et un parcours VTT de 

35 km. Malgré la pluie du matin, près de 170 randonneurs ont pu parcourir les chemins de Saint-

Sauveur de Flée le dimanche 19 juin 2022. Ils ont pu s’arrêter le temps d’un ravitaillement dans deux 

exploitations différentes, l’une en maraîchage et volaille, l’autre en chèvres laitières.  

 La randonnée était suivie cette année 

d’un repas sur l’exploitation de départ et 

d’arrivée en vaches laitières. Notre repas 

champêtre avec des produits locaux a réga-

lé 200 personnes. Nous continuons sur notre 

lancée pour l’année 2023 avec la même for-

mule dans un autre secteur. 

 

Léa PASQUIER, secrétaire des JA de Segré 

• JA Vallée 
 

  Sur le territoire de la Vallée historiquement peu dynamique, les voiles veulent changer de 

sens, avec une nouvelle génération dynamique, positive et cela amène de l’espoir dans le réseau !   

 Nous retrouvons de nouveaux jeunes fraîchement sortis des écoles ou qui y sont encore. Cela 

est très prometteur, pour l’anecdote nous étions 30 JA du Baugeois-Vallée réunis pour la tournée lo-

cale du département début décembre, record sur les 3 rendez-vous donnés aux adhérents.  

 

 La Vallée si l’on ne parle pas du sujet de l’eau ne serait pas la Vallée. Nous avons eu une an-

née 2022 compliquée en termes de pluviométrie, voir proche du néant sur certaines communes. 

Nous nous rendons compte que la ressource en eau s’amenuise au fil des années. La politique de 

gestion de l’eau est complètement à côté de la réalité. Il faut avancer avec de vraies directives, des 

projets qui aboutissent. 

 Voulons nous vraiment d’une alimentation locale, de qualité, en suffisance ? Moi je répond 

oui ! L’expression « souveraineté alimentaire » n’en n’est pas qu’une. Arrêtons de la dire à tout va, 

agissons, agissons vraiment. Pour une fois agissons dans le bon sens autour de projets qui font la réus-

site du territoire économiquement, humainement, collectivement, environnementalement, sociale-

ment et durablement.  

 

 Une plante sans eau est une plante séchée... Hormis le foin nul doute que cela fasse une ali-

mentation pour les Hommes et les animaux.  

Thomas GRIMAULT, président des JA de la Vallée  
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• JA Sèvremoine 

 L'année 2022 sur le canton de Sèvremoine fût d'abord marquée dès le mois de février par la pro-

pagation très rapide et plutôt violente du virus de la grippe aviaire sur nos volailles. Notre commune 

nouvelle a certainement été l'une des plus touchées de notre département. Tous les élevages du terri-

toire se sont retrouvés avec des bâtiments vides et parmi eux, beaucoup de jeunes investisseurs. Ce 

premier épisode a été très violent sur les animaux et s'est ressenti sur le moral des éleveurs qui n'avaient 

jamais vécu une crise sanitaire d'une telle ampleur. Là encore une fois, le réseau JA et le collectif en 

général a permis à beaucoup d'entre nous de sortir, d'échanger et de s'informer suite à ces événe-

ments.  

 Au mois de juin, s'est déroulé la seconde édition de Fermes en fête. Nous y avons passé de bons 

moments, de la préparation aux échanges avec le public. Même si la participation a été moins impor-

tante qu'à notre première édition, ce fût tout de même une réussite sur de nombreux points. Pour 2023, 

le groupe a décidé de ne pas reconduire ferme en fête pour des raisons d'organisation et préfère faire 

une édition 2024 plus importante en termes de contenus et de participants ! 
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 Pour terminer l'année 2022, nous avons été une seconde fois touché de plein fouet par le virus 

H5N1 dès le mois de novembre et nous sommes encore aujourd'hui en période de vide sanitaire, ce 

qui affecte les trésoreries de nos exploitations. Nous attendons à ce jour, les indemnisations écono-

miques correspondants à la première vague de 2022.  

Florian LANDREAU,  président des JA de Sèvremoine  



• JA Loire & Evre   

Après deux années d’absence, la fête du moulin fait son 

grand retour !       

Un succès garanti au Moulin de l'Epinay, situé à la Cha-

pelle-Saint-Florent, qui fêtait son 200ème anniversaire en 

juillet dernier. C’est sous un beau soleil, que les animations, 

fontaine à lait, circuit de tracteurs à pédales et mini-ferme 

ont été animés par les  

 

Jeunes Agriculteurs de Loire-et-Evre. Une journée riche en 

échanges, placée sous le signe de la convivialité. 

Nous remercions l’ensemble de nos bénévoles présents 

pour leur investissement dans ce projet. L’occasion de re-

dynamiser et de développer la structure Loire-et-Evre avec 

l’arrivée de nouveau jeunes prêts à s’investir.  

 

Clément PINEAU, président des JA de Loire & Evre 

• JA Pouancé   

Cette année 2022 a été une année riche en projets. Pendant le mois de mars, nous sommes partis à la 

rencontre de collégiens avec le soutien de l’ANEFA. L’occasion d’échanger et de témoigner sur notre 

métier d’agriculteur et de répondre aux questionnements des jeunes. L’objectif est de promouvoir notre 

métier et de sensibiliser les collégiens à l’agriculture.  

En avril, nous avons participé à la Foire d’Angers au Parc des 

Expositions avec la structure locale de Segré. Nous avons eu 

l’opportunité de revenir après 2 années d’absence auprès du 

public angevin et de partager sur notre métier.  

Pour la 2ème année, nous avons à nouveau organisé l’évène-

ment Fermes en Fête sur le secteur de Pouancé avec l’ouverture 

d’un marché de producteurs et des animations pour les plus 

jeunes. Pour la 1ère fois, nous avons accueillis l’inauguration de 

Fermes en Fête, un moment festif et de convivialité. En route 

pour la 3ème édition, nous vous attendons le 4 juin prochain à 

Pouancé pour Fermes en Fête !  

Un mois de décembre plein de remerciements : nous avons or-

ganisé un repas convivial et familial afin remercier nos bénévoles 

pour leur investissement auprès de fermes en Fête.                                                                                      
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Maxime GOHIER, président des JA de Pouancé                                                                                                




